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Ferramenta poderosa no mundo da bola
ENTREVISTA: FELIPE ANDRADE BLANCO

Estratégias de marketing atraem torcedores e patrocínios para fortalecer a saúde financeira dos clubes

REPÓRTER: 
EDUARDO NAZARÉ

O marketing no futebol é 
de extrema importância 
para aumentar a renda 
dos clubes não só no 
Brasil, mas no mundo. 
Sua função é capitalizar 
os resultados dentro e fora 
de campo e transformá-los 
em vantagens comerciais. 
O marketing não interfere 
nos resultados dentro das 
quatro linhas, porém, é 
importante para atrair 
o torcedor ao estádio, 
gerar boas campanhas e 
angariar patrocínios. Os 
clubes de futebol possuem 
seus clientes fiéis, que são 
os torcedores, os quais, 
dificilmente, mudarão 
de marca. Porém, fazer 
essa fidelização gerar 
renda é o principal 
desafio. Para entender 
melhor o funcionamento 
do marketing dentro de 
um clube de futebol, o 
gerente de Marketing 
e Comunicação da 
Ferroviária S/A, Felipe 
Andrade Blanco, explica 
essa área. 

MURAL ENTREVISTA - 
De maneira geral, como 
funciona o marketing dentro 
de um clube de futebol?
FELIPE ANDRADE 
BLANCO - No marketing 
esportivo, principalmente no 
futebol, o que vendemos faz 
bem para as pessoas e traz 
um sentimento de amizade, 
compaixão, um sentimento 
de união entre as pessoas. 
Usando uma camisa do seu 
time do coração, você se 
sente parte de alguma coisa. 
Dificilmente, em outras 
áreas, é possível atingir um 
sentimento tão forte como é 
para o torcedor, ao ver seu 
time campeão.

Dentro de um clube 
o foco do marketing 
são os torcedores? Ou 
atrair empresas que 
podem oferecer um bom 
patrocínio?
As duas situações devem 
seguir juntas, porém, a 
capitalização de novos 
torcedores é mais trabalhosa, 
leva um tempo maior para 
ser formada. Se pegarmos a 
Ferroviária como exemplo, 
nós podemos atingir a cidade 
de Araraquara como um 
todo, as pessoas gostando 
ou não do clube, porém para 
expandir para fora da região 
é muito mais difícil. Agora, 
o patrocínio, às vezes, acaba 
sendo um caminho mais 
rápido. Se pegarmos um 
jogo contra um dos grandes 
paulistas, vão existir muitas 
empresas interessadas em 
expor sua marca, pois o 
alcance desta exposição é 
muito maior.

O clube sempre terá seus 
clientes, que são os próprios 
torcedores. Como o setor 

de marketing capitaliza a 
paixão dos torcedores para 
impulsionar as campanhas 
de marketing?
Muitas pessoas dizem que o 
bom marketing no futebol 
é a bola na rede, porém, 
o objetivo é fazermos o 
torcedor se interessar pelo 
clube, independentemente 
do resultado dentro de 
campo. No Brasil, temos 
a cultura de que se você 
não é campeão nada está 
bom, portanto, a principal 
meta dos clubes deveria ser 
trabalhar o institucional, 
fazer com que o torcedor 
ame o clube e não apenas 
as vitórias do clube. A 
Ferroviária realiza um 
trabalho institucional muito 
forte. Para conseguir trazer 
bons patrocinadores, e até 
bons profissionais, é preciso 
ter um projeto sólido. É 
claro, que os patrocinadores 
querem estar nos times que 
estão ganhando, porém, 
quando eles têm interesse 
de entrar em um clube, 
procuram saber do projeto. 

Outro fator, é que as marcas 
não querem associar-se a 
clubes que possuem uma 
imagem negativa, como 
por exemplo, um caso de 
corrupção, por isso a boa 
administração é de extrema 
importância. O marketing 
e a comunicação extraem o 
que há de mais positivo para 
poder expor.

Uma ação que a própria 
Ferroviária já utilizou é a 
do ingresso solidário, como 
por exemplo, trocar um 
ingresso por garrafas PET. 
Qual o impacto de uma ação 
como essa na conceituação 
da imagem do clube?
Essa iniciativa dos ingressos 
trocados por garrafas 
PET possui dois lados: o 
ambiental, de recolher 
esse material reciclado e 
encaminhar para os locais 
corretos, e o social que, 
na minha visão, é o mais 
importante, porque estamos 
dando a oportunidade às 
pessoas que não possuem 
renda para ir aos jogos, 
ou para aquelas que não 
costumam frequentar os 
estádios por algum outro 
motivo. Talvez, as pessoas 
que foram captadas nessa 
ação passem por uma grande 
experiência e comecem 
a torcer pelo clube e 
frequentar outros jogos.

Sobre a camisa do clube, 
como é pensada a criação 
para cada temporada?
Eu participo da criação 
das camisas desde 2016, 
geralmente, eu tenho as 
ideias para criar e vamos 
ajustando para que o custo 
seja viável. Na Ferroviária, 
gostamos de intercalar os 
estilos a cada ano, trazendo 
camisas que agradam 
diferentes públicos. Em cima 
disso, é feito um estudo 
sobre a mensagem que 
queremos passar, camisas 
mais extravagantes ajudam 
no interesse do público 

jovem pelo clube. Já as 
camisas mais clássicas, 
servem para o torcedor mais 
assíduo ter em sua coleção, 
ou até mesmo colocar na 
parede de sua casa.

Como o senhor vê a 
fidelização do sócio 
torcedor, enquanto 
estratégia de arrecadação 
financeira?
O sócio torcedor, é uma 
excelente estratégia para 
trazer o torcedor para o 
estádio, pois, com planos 
de baixo custo que temos 
na Ferroviária, ele terá 
direito a um ingresso por 
partida. Porém, para um 
clube do interior, mesmo 
com os preços baixos, 
principalmente durante 
a pandemia, o número de 
sócios não é tão expressivo. 
Com isso, podemos observar 
que o problema não está 
apenas no preço, mas 
também no número de 
adeptos do clube. Já em 
clubes maiores, que possuem 
torcidas gigantes, é uma 
ótima fonte de público e a 
terceira ou quarta maior 
renda, sendo a principal até 
hoje, os direitos de imagem. 
É uma renda fixa que o clube 
recebe por mês, que ajuda no 
planejamento financeiro.
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